



# Chute du Mur de Berlin

## *Invitation à la réflexion*

Le **9 novembre 1989**, la **chute du Mur de Berlin**, séparant l'Est et l'Ouest de la ville depuis 1961, marquait la fin de la Guerre Froide et une nouvelle ère pour l'Allemagne et l'Europe. **Mémorial du mur de Berlin**. À travers ces quelques lignes, nous chercherons à nous interroger sur l'importance de mots comme Liberté, Unité, chers à la France comme le rappelle sa devise Liberté, Égalité, Fraternité.

Il y a quelques jours, le maire-gouverneur de Berlin, Kai Wegner, a dévoilé ses plans pour **célébrer le 35<sup>e</sup> anniversaire** de la chute du Mur de Berlin. Un parcours de quatre kilomètres en plein air sera établi sur le tracé de l'ancien Mur et proposera aux visiteurs une installation artistique pour réfléchir sur des thèmes liés à la Liberté et à la Démocratie. **35 ans de la chute du Mur à Berlin**

Le mot Liberté signifiait pour les Berlinoises pouvoir franchir cette frontière érigée depuis presque 30 ans. L'Unité retrouvée, la réunification de l'Est et de l'Ouest de la ville, sont aujourd'hui au cœur des commémorations qui ont pour but de rendre hommage aux citoyens et aux mouvements populaires qui ont permis la chute du Mur. Nous avons tous encore en tête la photo de Conrad Schumann, soldat est-allemand qui est passé au-delà des barbelés pour rejoindre l'Ouest. **"Le Saut vers la liberté" de Patrice Romedenne.**

En 1989, pour célébrer cet événement, la Tour Eiffel avait été illuminée aux couleurs de l'Allemagne. Cette période historique a marqué le début d'une profonde amitié franco-allemande et d'une nouvelle solidarité européenne. Cette

année-là, de nombreux jeunes français se sont rendus à Berlin pour fêter ce jour historique et certains ont même aidé à détruire le Mur avec des pioches. Qu'ont-ils pu ressentir en voyant les morceaux de Mur s'effondrer ? Que signifie aujourd'hui être un citoyen libre ? Que représente pour nous l'Unité au sein d' un pays, d'une ville ? A l'époque, de nombreux slogans militants ont été lancés, comme « Wir sind das Volk ! » (« Nous sommes le peuple ! ») « Le Mur doit tomber », « Ville libre », « Ouvrez la frontière », « Non au Mur ». Comment résonnent en nous ces formules frappantes de nos jours ?

L'anniversaire de la Chute du Mur de Berlin constitue bien plus qu'un événement historique. C'est une occasion de réfléchir sur la Liberté, sur les revendications contre les divisions mais aussi sur l' existence de murs physiques ou symboliques encore érigés de nos jours. En passant d'un contexte mondial à un contexte plus national, nous pourrions aussi réfléchir sur l'interprétation des valeurs de la devise française de nos jours, Liberté – Égalité – Fraternité déclinées en tant que Liberté de culte, d'expression – Égalité des chances – Inclusion sociale. Cette commémoration relance l'interrogation sur les valeurs de notre époque, sur la Liberté en tant que fondement d'une société ouverte et diversifiée, ainsi que l'ont définie les organisateurs de la manifestation qui cette année aura pour slogan : **Portons haut la liberté !**